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九席取其六 深圳国资委掌控深振业董事会

宝能系持股约为

15%

，获得董事会三席

证券时报记者 方元

深振业

A

（

000006

） 股权之争的

硝烟尚未散尽， 深圳国资委和宝能系

姚氏兄弟争夺的焦点暂时转移到公司

董事会选举上。 在昨日举行的深振业

年度股东大会上， 警卫林立， 会议室

参会人员爆满， 但气氛平静， 而选举

结果也基本符合双方的预期。

选举结果显示， 深振业新一届董事

会

9

个席位， 深圳国资委推举入选的董

事有

6

名， 包括李永明、 李富川、 罗力

和江津

4

位高管为执行董事， 另有

2

名

为独立董事； 而姚氏兄弟推举入选的董

事有

3

名， 包括

2

名执行董事和

1

名独

立董事。 在本次股东大会前， 深圳国资

委及其一致行动人的持股比例为

30%

，

姚氏兄弟合计约为

15%

。

大股东决胜于会场外

深振业大股东深圳国资委仅有一位

股东代表出席会议， 该代表全程并没有

发言， 只是静观， 但角力的天平在会议

开场时已经显著向大股东倾斜。

深振业董事长李永明首先宣布， 参

加和委托参加本次股东会的股东代表为

267

人， 代表股份约

5.58

亿股， 占公司

总股本的

56.42%

。 由于现场参加会议

的中小股东不到

20

人， 深振业持股的

公司管理层也只有

20

多人， 这意味着

超过

200

名的外部股东委托了深振业或

者其他股东代为投票。

几位投资者告诉证券时报记者， 他

们前几天接到了深振业的电话， 公司

工作人员与他们沟通了深振业的经营

情况， 并婉转表示希望投资者能继续

支持大股东和公司管理层， 投资者可

以亲自参会也可以委托公司代为投票。

记者在现场也了解到， 虽然姚氏兄

弟也收到一些投资者的代为投票权， 但

与深振业则相距较大。

有意思的是， 在议案宣读完毕准备

开始投票前， 李永明再次宣告， 参加和

委托参加本次股东会的股东代表为

326

人， 代表股份

5.68

亿股， 占公司总股

本的

57.40%

。 对于会议期间突然冒出

的几十位股东的约

1000

万投票权， 与

会者均感到愕然。

首次参会的宝能系实际控制人姚振

华立即起身质问： “会议已经开始， 为

什么还能增加新的投票权， 这是否构成

了违规？”

深振业一位高管解释称， 这些投票

权都已经在股权登记日前合规登记了，

根据公司公告， 只要在正式投票前参加

或委托参加， 其投票权都是有效的。

一旁的李永明看着姚振华， 笑着开

起了玩笑： “为什么多了这些投资者？

因为他们知道今天姚总要亲自参会， 所

以也赶过来捧场。”

二股东平静发言藏机锋

姚氏兄弟曾经推举了

7

名候选董

事， 后又取消了其中

2

名候选人， 只

剩

5

名董事参与竞选。 但记者在现场

看到， 李永明在宣读选举董事议案并

介绍董事时， 这

5

名候选董事并未全

数到场， 只有陶伟平等

3

位参会。

此举等于姚氏兄弟亮出了底牌，

意在集全票力保陶伟平等

3

位进入深

振业董事会。 看到对方底牌的深圳国

资委， 其投票的策略也变得简单起来。

在投票前， 李永明邀请姚振华作为

新股东发言。 姚振华认为， 深圳国资委

很支持深振业的发展， 这使上市公司增

强了信心， 他本人对公司管理层表现也

很满意； 他表示， 宝能系举牌深振业并

无复杂意图， 只是普通的商业行为， 由

于认同深振业的价值， 所以持续购买股

权作为投资。

姚振华随即话锋一转： “我听说深

圳国资委有向深振业注入资产的想法，

对此我表示支持， 深振业也可以提出百

亿元销售的目标， 如果时机合适， 地产

调控过后， 大股东二股东都应该考虑注

入资产。”

对于姚振华的发言， 国资委和深振

业并无回应， 倒是与会的部分中小投资

者窃窃私语起来， 显得有些兴奋。

小股东投票左右为难

会议平静进行， 双方都没有现场拉

票， 本来期待两大股东舌枪论战后， 再

决定投票方向的中小股东， 有些失望，

也有些迷茫。 记者在现场看到中小股东

议论如何投票时显得左右为难。 股东甲

说， 投给大股东吧， 公司经营还是不错

的， 董事长人也挺好， 二股东似乎是来

搅局的； 股东乙说， 搅局对股价有好

处， 投给二股东； 股东丙说， 再等会

儿， 看看别人怎么投的。

在填票环节， 深振业高管似乎是为

了避嫌， 集体暂时离开会议室。 由于选

举董事采取累计投票制， 个别中小投资

者未弄清楚填票方法， 索性把票递给呆

在会议室的宝能系代表。

一个有意思的现象是， 虽然参会的

中小投资者比以往都多， 但在问答环

节， 居然没有一位投资者向深振业管理

层、 大股东或二股东提问。 记者参加过

深振业多次股东会， 投资者提问都比较

积极， 但在这一次的股东会上， 中小投

资者更像是旁观者。

退市考卷曝光前夕三家

ST

公司火线重整

*ST

中华背水一战试重整，

*ST

金城申请重整

11

个月后突有音讯，

*ST

科健大额普通债权人投票

5

月

16

日举行

证券时报记者 范彪 马宇飞

*ST

中华

A

（

000017

） 曾两次申请

重整， 都因材料不齐而未被法院受理，

而今虽材料问题仍未解决，

*ST

中华的

大股东又再度申请法院裁定公司重整；

碰巧的是， 向法院申请重整已经快一年

都没音讯的

*ST

金城 （

000820

）， 今日

也突然收到法院通知了；

*ST

科健

（

000035

） 也表示， 重整在

5

月

16

日会

有进展。 分析人士认为， 在退市改革加

速推进的大背景下，

ST

公司加速重整

是一种趋势。

*ST

中华背水一战试重整

5

月

13

日，

*ST

中华收到大股东

及最大债权人国晟能源 《知会函》： 国

晟能源于

5

月

11

日向深圳市中级人民

法院提交申请书， 请求法院依法裁定公

司重整。 此前，

*ST

中华的两位债务人

都曾尝试申请公司重整而未果。

国晟能源曾于

2010

年

1

月向深圳

中院提出对

*ST

中华进行重整的申请，

但由于存在法院所要求 “申请人提交与

税务部门协商解决税收债权并形成双方

认可的解决方案等材料” 的问题， 法院

裁定不予受理。

2011

年

3

月，

*ST

中华第二大债

权人深圳市东泰兴科技有限公司曾向深

圳中院提出对公司进行重整申请， 深圳

中院于

2011

年

10

月

25

日告知公司，

东泰兴未提交齐备的立案材料， 也未按

期补充更正， 被视为撤回申请。

“巨额历史债务已成公司重组最大

障碍， 要化解障碍， 就得实施破产重

整， 这也是公司能够重组的先决条件。”

一位接近

*ST

中华的人士告诉记者。

按照 《关于改进完善主板、 中小企

业板上市公司退市制度的方案 （征求意

见稿）》， 上市公司出现最近一个会计年

度期末净资产为负值的， 其股票将实行

退市风险警示； 公司股票实行退市风险

警示后， 首个会计年度净资产仍为负值

的， 或首个会计年度期末净资产为正值

但扣除非经常性损益后的净利润为负值

的， 其股票将终止上市。

“如果最终方案仍坚持意见稿的规

定， 那么净资产为负的

*ST

中华退市

几率非常高。 所以， 公司大股东急着重

整， 就是为了化解巨额负债， 将公司净

资产变回正值。” 上述人士分析称。

面对重整的紧迫性， 国晟能源现在

申请

*ST

中华重整颇有点背水一战的

悲壮。

*ST

中华

5

月

11

日向深圳中院

提交重整申请后， 目前尚未收到法院任

何法律文件。

*ST

中华表示， 仍然存在

法院所要求 “申请人提交与税务部门协

商解决税收债权并形成双方认可的解决

方案等材料” 的问题， 本次债权人的申

请能否被深圳中院受理存在重大不确定

性。 即使法院受理本案， 公司如果重整

不成功也将直接面临破产清算。

*ST

金城重整

11

个月后有音讯

巧合的是， 向法院申请重整快一年

都没音讯的

*ST

金城， 昨日突然收到

法院通知了。

2011

年

6

月

22

日， 锦州永利投资

有限公司曾向辽宁省锦州市中级人民法

院提出对

*ST

金城进行重整的申请， 但

公司一直未收到锦州中院的受理通知。

直到

2012

年

5

月

14

日， 公司才收到锦

州中院送达的 《通知书》。 法院称 ，

2012

年

3

月

26

日， 锦州永利投资有限

公司以

*ST

金城不能清偿到期债务， 且

资产不足以清偿全部债务为由， 向法院

申请

*ST

金城破产重整。

*ST

科健明日债权人投票

此外，

*ST

科健今日也披露了重整

进展。

*ST

科健重整案第二次债权人会

议已于

2012

年

4

月

27

日上午在深圳中

院第一审判庭召开， 税款债权组、 有财

产担保债权组、 小额普通债权组均表决

通过 《重整计划草案》， 大额普通债权

组因有

12

家出席会议的债权人尚未获

得授权暂不能在会议现场投票， 经请示

法院批准， 大额普通债权人投票期限延

期至

2012

年

5

月

16

日下午

3

时整。

据了解，

*ST

科健 《重整计划草

案》 表决结果， 将取决于

5

月

16

日大

额普通债权人的投票结果。 如果公司

《重整计划草案》 未能获得债权人会

议表决通过或未能获得法院的批准，

则存在被法院宣告破产并进行破产清

算的风险。 （更多报道见

A9

版）

深振业年度股东大会上， 会议室参会人员爆满。

加多宝还是加多宝

王老吉不是王老吉

证券时报记者 向南

撇开香港鸿道集团和广药集团

之间的是是非非， “王老吉” 这一

被评估达

1080

亿元的品牌， 在广

药集团手中是否真的能像它的评估

值那样值钱？

可口可乐前首席执行官道格拉

斯·达夫特曾经说过， 如果可口可

乐在世界各地的厂房被一把大火烧

光， 只要其品牌还在， 一夜之间它

会让所有的厂房在废墟上拔地而

起。 这可能是关于品牌是企业核心

价值的一个最给力的说法。 如果将

这个说法套用到 “王老吉” 商标争

夺战中， 那么没了红罐 “王老吉”

的加多宝将急转直下， 有了红罐

“王老吉” 的广药集团将平步青云。

但是， 如果可口可乐消失的不

是厂房， 而是管理层和团队， 那么

仅凭一个品牌， 可口可乐还是否可

以一夜再生？ 新的管理团队一定能

用好可口可乐这个品牌吗？

王老吉火起来， 不过最近

10

年的事情，

2002

年， 加多宝从广

药集团租赁 “王老吉”， 当年销售

额就达

1.8

亿元，

2003

年更升至

6

亿元， 红罐王老吉

2011

年销售收

入

160

亿元， 超过可口可乐。 而广

药集团旗下的绿盒王老吉

2011

年

的销售不足

20

亿元， 而即使这样

的成绩， 还有可能是搭了红罐王老

吉热销的顺风车。 在红罐王老吉热

销之前， 广药集团一直没能将王老

吉发扬光大， 王老吉只闻名于岭

南，

2002

年整个凉茶市场容量不

足

2

亿元。

王老吉热销， 加多宝功不可没。

2007

年， 记者在北京看到王老吉做

宣传， 很怀疑这种售价不菲的南方饮

品在北方是否能打开市场， 但时至今

日， 一罐火红的王老吉， 已经成为热

气腾腾的火锅旁的标准配置。

可口可乐和王老吉还有一个不

同， 前者面世多年， 影响根深蒂固，

而王老吉在全国范围内打响也就最近

几年， 根基不算稳固。 将可口可乐捧

红的创业者已经去世多年， 将王老吉

捧红的加多宝团队正值盛年， 他们熟

知凉茶市场化运作手法， 将新的凉茶

品牌 “加多宝” 迅速捧红也不是没有

可能。 优秀团队的作用不可低估： 当

年伊利干将牛根生和一把手关系不

和， 愤然出走创立蒙牛， 时日不多就

可与伊利抗衡， 就是这个道理。

品牌需要持续经营才可保持美誉

度， 可口可乐每年都要在品牌宣传上

投入巨资。 对快消品而言， 持续投入

必不可少， 这会增加广药集团的经营

压力。 而另一方面， 笔者认为广药集

团在品牌经营上的做法并不专业。 据

报道，

4

月份王老吉药业的儿童药已

经换上了王老吉的牌子， “金罐王老

吉” 绞股蓝饮料也开始在全国招商，

王老吉新品类绿豆爽、 固元粥和龟苓

膏均已上市。 当市场上充斥着同一品

牌的各类产品， 提起王老吉人们还会

首先想到这是一个凉茶品牌吗？

反观在品牌运作中经验丰富的可

口可乐和百事可乐， 他们为细分品牌

取了另外的名字， 并不惜投入巨额宣

传费用， 这样当细分品牌出问题， 不

会伤害到主品牌。 这是因为， 品牌也

是易碎品。

� � � �在退市新政即将出台的压力面前

，

很多

ST

公司如果不加

紧重整重组

，

就可能面临退市风险

。

今日

，

三家

ST

公司心有

灵犀般地一起宣布

，

重整有

“

戏

”

了

。

夏天

/

摄

宝能系三次举牌深振业

2010

年

6

月以来， 姚振华、 姚

建辉兄弟利用其控制的 “宝能系”

三次举牌深振业

A

， 持股比例达到

15%

。 为保控制权， 深圳国资委方期

间也多次增持深振业， 持股比例升

至

30%

。

第一次举牌：

2010

年

6

月

18

日

至

7

月

15

日期间， 钜盛华实业和银

通投资合计买入深振业约

3809

万股

股份， 占深振业总股本的

5%

， 位居

深振业第二大股东。

第二次举牌： 截至

2010

年

12

月

6

日， 姚氏兄弟累计增持深振业

3805

万股 ， 其中钜盛华实业累计增持

3105.8

万股， 银通投资累计增持

699

万股， 合计持有深振业股份数量增至

7609.6

万股， 占公司股份总数

10%

。

第三次举牌： 截至

2012

年

3

月

23

日， 钜盛华实业累计增持深振业

10

万股股份， 华利通投资累计增持

深振业

4935.39

万股股份， 合计增持

比例占深振业总股本的

5%

。 宝能系

一方合计持有深振业股份数增加至

1.48

亿股， 占深振业股份总数比例达

到

15%

。 （刘行健 整理）

万科子公司

8.77

亿

收购港股地产公司

� � �

5

月

13

日， 万科

A

（

000002

）

全资子公司万科置业香港有限公司

与永泰地产 （

00369.HK

） 达成协

议， 在南联地产 （

01036.HK

） 进

行重组后， 万科置业将以约港币

10.79

亿元

(

约

8.77

亿元人民币

)

向永泰地产收购重组后的南联地产

股份， 占重组后的南联地产已发行

股份总数的约

73.91%

。

南联地产控股有限公司

1996

年

7

月在开曼群岛注册成立， 是香

港联合交易所主板上市公司， 主营

业务包括地产投资、 物业管理、 仓

库业务及投资控股等。 目前， 永泰

地产持有南联地产

73.91%

的股份，

为南联地产控股股东。 南联地产的重

组方案， 需经香港证券监管机构的审

核及经南联地产和永泰地产的股东大

会审议通过后方可实施。 重组后的南

联地产将仅持有位于香港新界葵涌区

约

65.7

万平方英尺的物业， 该物业

在

2011

年

12

月

31

日评估价值约港

币

11.29

亿元。

由于收购金额、 标的公司规模都

较小， 本次收购对万科的总资产、 净

资产、 净利润、 负债率等关键财务指

标均不会产生重大影响。

（范彪）

中国汽研今起招股

首发不超过

1.92

亿股

� � � � 中国汽研

( 601965

） 今起招

股， 拟发行不超过

1.92

亿股， 占

发 行 后 总 股 本 的 比 例 不 超 过

29.96%

， 拟在上交所主板上市。 根

据安排， 中国汽研将于

5

月

18

日

至

5

月

25

日展开为期

6

天的路演，

并于

5

月

29

日公告发行价格区间，

5

月

30

日按照价格区间上限进行

网上申购。

由国家一类科研院所转制而

成的中国汽研， 主要从事汽车领

域技术服务和自身研发成果产业

化制造业务， 包括汽车研发咨询、

测试评价服务及专用汽车、 轨道

交通关键零部件、 汽车燃气系统

及其关键零部件制造。 曾先后主

持承担了法国贝利埃、 奥地利斯

太尔、 日本五十铃三次重大整车

技术引进及国产化工作。 为汽车

行业开发了

300

多个车型、

30

多种

发动机、

100

多种零部件总成、

70

多种新材料新工艺， 累计完成了

1000

多项研究开发项目和科研课

题， 完成

269

项国家、 行业标准制

定和技术经济研究项目。

本次中国汽研募集资金将投资于

汽车技术研发与测试基地建设项目，

项目总投资

11.1

亿元， 建设内容主

要包括： 新建汽车噪声振动和安全技

术国家重点实验室 、 电磁兼容

（

EMC

） 试验室、 发动机环境模拟排

放试验室， 改扩建汽车产品研发中

心、 国家燃气汽车工程技术研究中

心、 电动汽车技术研发中心、 汽车电

子技术研发中心、 柴油机技术研发中

心、 轨道交通关键零部件制造中心，

改造升级整车及零部件试验室、 节能

与排放试验室等。

(

张伟建

)


